





podemos hacer, respecto al concepto que nos merece la veracidad del colega, es atenernos a la hipótesis que dejamos sentada. Presumimos que antes de entrar en la lid contaría luchar solos; es decir, con las fuerzas propias del partido y las presiones que da el apoyo oficial con sus falanges de empieados, obedientes siempre a la superior consigna, y los otros mil resortes que no necesitamos enumerar; pero al encontrarse frente a frente con el adversario y comparar las fuerzas de éste, con las propias, no ha tenido inconveniente en descender del pedestal de su orgullo, en abdicar de su dignidad, reconociendo implícitamente su impotencia, y llegar al extremo de pactar alianzas, no ya con otras fracciones de las que reconocen la legalidad existente, ni con alguna de las que forman el lastre conservador entre los partidos republicanos de las que buscan en los comicios y en la propaganda el triunfo de sus ideales, ni siquiera con la parte más respetable de los partidos que optan por los procedimientos revolucionarios, sino lo más desconcertado del partido radical, que en el Colegio de Montesión ha presentado y apoya a D. Antonio Lull; con la porción de aquel partido, que por sus pocos escrúpulos en tales materias, se ha ganado la desautorización del resto del mismo. ¡Sepalo el país y pásese! El partido conservador, que en las Cortes y por boca de sus ministros ha motejado a la coalición de atentadora contra el orden existente, aquí no ha tenido reparo en aliarse con una parte de los radicales, a quienes el grueso del partido anatematiza por haber pactado con los conservadores! De modo que el partido radical ha llevado mas adelante que el Canovismo sus escrupulos en materia de alianzas.

Por último: «Las Noticias» pone a las nubes la rectitud e imparcialidad con que preside estas elecciones el Excm. Sr. Ministro de la Gobernación. Para tratar este punto. Dejamos la palabra a un colega de la Corte, de quien tomamos las siguientes líneas:

«Decíase ayer que el Sr. Silvea, disgustado por la manera demasiado cruda con que el Sr. Romero Robledo procede en la cuestión electoral, habia escrito al presidente del Consejo una carta manifestándole que no estaba dispuesto a continuar siendo solidario de la conducta del ministro de la Gobernación.»

«El Sr. Cánovas esperó, para contestar esta carta, a verse con el Sr. Silvea, al cual manifestó que una dimision en estas circunstancias, arrastraría la crisis total sin que hubiera medio de evitarla, y le exhortó a que tuviese paciencia por algunas semanas mas.»

Sospechamos que *Las Noticias* se habrá pasado a la oposicion, solo así se comprende que estampe burlas tan sangrientas como las que contiene el primer artículo de su seccion editorial de ayer. Empieza la tal sinfonia con los siguientes compases.

«La eleccion de Mesas definitivas para la renovación de ayuntamientos ha venido en esta ocasion a consolidar el partido conservador y ha sido la prueba mas contundente de las simpatias que le dispensa el país.»

¡Las simpatias! será por aquello de *quien bien le quiere le hará llorar.*

El *Isleño* de ayer se encarga de dar razon de estas simpatias en el artículo que copiamos a continuacion:

Ayer comenzaron las elecciones para renovacion de Ayuntamientos.

La animacion que se observó en todos los colegios es prueba del interés con que se ha tomado el asunto.

Todos los partidos, solos ó coaligados, parece toman parte en la lucha.

Nuestros lectores conocen ya la candidatura de coalicion que para esta capital formaron los partidos fusionista, izquierdista y republicano histórico.

Ahora debemos dar a conocer otra que el sábado publicó el periódico *El Democrata* en la siguiente forma:

«Candidatura republicana para las próximas elecciones de concejales.

COLEGIO NOVENO.

Molinari y Hostalet.

D. Micolá Sitjar y Salom.  
D. Francisco Garcia Orell.  
D. Gabriel Oliver y Morey.

Los Comités republicanos de esta localidad recomiendan a sus correligionarios apoyen la expresada candidatura única que emana directamente de la voluntad de los partidos.»

A fuer de imparciales en esta lucha, debemos consignar que se ha visto con extrañeza que el órgano del partido dominante no haya publicado la candidatura correspondiente; y este silencio ha dado pábulo a que se diera crédito a la especie de que despues de muchas idas y venidas no encontraba personal suficiente que quisiera encargarse de los puestos concejales. Se añade no obstante que si no en todos en algunos colegios presentarán candidatos.

El resultado de las mesas fué ayer el siguiente:

La coalición lleva la ventaja, pues alcanzó completo triunfo en los Colegios de Lonja, San Serra y Molinari; y la presidencia y dos secretarías por gran mayoría en la Casa Consistorial y Montesión.—En San Sardiña dos secretarías.—En San Antonio de Viana la victoria es para los republicanos federales.

De modo que los ministeriales solo han conseguido la Presidencia y dos secretarías en San Sardiña y la intervencion en la Casa Consistorial y Montesión, ayudados, se dice, por elementos heterogéneos.

En el colegio de la Lonja es donde la lucha se manifestó ayer mas empeñada, seguramente porque allí se proponen combatir las oposiciones los candidatos que con mayor interes defienden los hombres de la situación.

Apesar de la lucha el orden mas completo ha reinado y esperamos reinará estos dias, que son de verdadero trastorno para los electores, a mucho de los cuales, mas que las convicciones sacan de su casa las relaciones y las simpatias, sintiendo no pocos verdadero pesar de que se les ponga en el caso de tener que votar en pró de unos ó en contra de otros.

Se ha dicho esta mañana que en vista del resultado de la eleccion de mesas, algunos candidatos, de los presentados por el partido conservador, se retiraban.

La creencia general es que las oposiciones coaligadas llevarán el triunfo.

LA INTERPELACION DEL SR. MAURA.

Con este titulo publica *El Imparcial* del sábado último la siguiente reseña acorde en sus apreciaciones con las que leemos en los periódicos de todos matices (menos los conservadores, por supuesto):

«El jóven diputado de la minoría pronunció uno de los discursos más hábiles y más intencionados que hemos oido, cuyo núcleo lo constituye la accidental génesis por que ha pasado el censo electoral a despecho de los preceptos de la ley. Hé aqui los hechos.

El censo debe ser un libro encuadernado: cada una de sus hojas ha de estar firmada por el secretario del Ayuntamiento con el visto bueno del alcalde y diez electores caracterizados, no ha de contener enmienda alguna, y quince dias antes de las elecciones ha de enviarse a la Diputacion provincial una copia autorizada del mismo, debiendo estar expuestas al público desde primeros de Abril las listas electorales legalizadas.

Ninguno de estos requisitos se ha cumplido.

El dia 25 de Abril no habia censo en el Ayuntamiento, sino un montón de hojas sueltas sin firma ni autorizacion alguna. El dia 27 fué firmado por el alcalde interino y un sustituto del secretario interino, y el 29 aún no lo habian suscrito los diez electores. Y sin embargo el dia 15 de Abril se habian repartido las cédulas personales. ¿Con arreglo a qué censo si no existia entonces?

El censo remitido a la Diputacion provincial tiene el sello de la salida del Ayuntamiento, fecha 18, y sin embargo no llegó a la Diputacion hasta el dia 27. Es más, llegó lleno de raspaduras, tachas y enmiendas.

Se ocupa el orador de las listas electorales, diciendo que no llevan firma más que en el último pliego, y dice. Señores, esta misma tarde a las doce y cuarto, estaba viendo las listas electorales del distrito de Buenvista por ver si estaba mi nombre en ellas, y esto se lo digo al Sr. Moret, porque lo que pasó sería indudablemente para fomentar su candidatura

(risas), cuando llega un hombre y arrancó de las tablillas 17 pliegos y los substituyó con otros que llevaba. (Rumores fuertes en la minoría y en las tribunas.)

Haciendo consideraciones el Sr. Maura sobre los hechos aducidos, se produce un ruido incidente.

Cuando en tales circunstancias—dice—se entra en la lucha, esto, señores diputados, no puede llamarse guerra: esto no es una batalla; esto merece el nombre de *piratería*, que está fuera de todas las condiciones que exige el derecho de gentes. (Muy bien, muy bien; bravo en las oposiciones y en las tribunas; fuertes rumores en la mayoría; el presidente agita la campanilla fuertemente y llama la atención del Sr. Maura sobre la palabra *piratería*, y le pide que la explique y la retire.)

Señor presidente—dice el Sr. Maura despues de restablecer la calma;—aquí se ha hablado de falsificaciones y falsificadores y calificativo por calificativo, yo, claro es que no elijo ninguno; pero prefiero naturalmente el de *piratería*, que al fin y al cabo ha habido algunos cuyas glorias han sido cantadas por grandes poetas. (Muy bien, muy bien.) Pero las artes y las mañas del falsificador no han sido jamás cantadas por nadie. (Muy bien.)

El Sr. Presidente (dando un fuerte campanillazo): Yo no tengo que ver si los piratas han sido ó no cantados por los grandes poetas. (Risas.)

Sólo sé que esa frase puede dar lugar a otras por parte de otro orador, y se pierde la armonia que debe reinar entre todos.

El Sr. Maura: Inisto, señor presidente, en que la palabra *piratería* es... (Fuerte campanillazo del presidente corta la voz del orador, diciéndole que si no retira la palabra, hará uso de otros medios reglamentarios: grandes rumores acogen en las minorías estas palabras del presidente, y al fin el Sr. Maura retira la palabra.)

UNA CONFERENCIA SOBRE LA LEY ELECTORAL.

No ha sido otra cosa el discurso del Sr. Romero Robledo contestando al señor Maura. De cuando en cuando habia llamaradas de pasión en las palabras del ministro, enconadas acusaciones hacia la prensa, arrogancias del que tiene por seguro su triunfo, en medio de todo lo que se veia el propósito de no traspasar ciertos linderos de templanza y moderacion.

La mayoría ha aplaudido mucho al Sr. Romero, más por las salidas de efecto preparadas *ad hoc* que por el vigor de su dialéctica, bastante flaca para destruir las afirmaciones del Sr. Maura.

Esquivando unas, entregándose a largas explicaciones acerca de otras, refiriendo paso a paso todos los pormenores que la ley electoral previene para la formacion del censo ora se trate de eleccion de concejales, ora de diputados a Cortes, y disculpándose con que muchas cosas mandadas en la ley ni pueden hacerse por falta de tiempo, ni las han hecho los fusionistas cuando estuvieron en el poder, así defendió el ministro de la Gobernación sus preparativos para las elecciones.

A la lucha iremos todos—dice al terminar—los conservadores con nuestra bandera de siempre, clara y definida; los liberales con la de la coalicion matizada de todos colores, hasta el punto de que el Sr. Sagasta haya recomendado la misma candidatura que el Sr. Ruben Landa, jefe de la insurreccion de Agosto en Badajóz (rumores); pero la lucha es legal, y yo lo que deseo es que cada uno utilice los derechos que las leyes le conceden y no dejen ruina ni desdicha para la patria.»

Este párrafo produjo gran entusiasmo entre los ministeriales.»

Tenemos entendido y nos complacemos en hacerlo público que en el viaje a Sóller la Direccion del vapor «Palma» pondrá los espacios entrepuentes de dicho buque a disposición de todas las personas que por cualquier motivo esten desprovistas de camarote.

Igualmente tiene en proyecto el organizar un baile en el entrepuente de popa con el fin de proporcionar un rato de expansion a los Sres. pasajeros la noche que el vapor estará anclado en el puerto de Sóller.

Digna de elogio es la conducta de la Empresa *La Isleña* puesto que todos sus resoluciones tienden al fin de proporcionar mayores comodidades al público que tanto sabe apreciar las buenas condiciones del vapor «Palma.»

Siga pues *La Isleña* el camino que parece tiene trazado y estamos seguros que

no tardarán los accionistas en tocar el fruto de sus sacrificios.

A nuestro colega *El Eco de Ceuta* escriben desde Laffi, que a ciencia y conciencia de los representantes extranjeros, sigue el gobierno marroquí ejerciendo el monopolio del comercio, siendo una infraccion del tratado vigente; que el sultán expone por su propia cuenta cereales, prohibiendo al mismo tiempo el tráfico a los comerciantes.

Por la delegación de Hacienda queda anunciado en el *Boletín Oficial* de la provincia el pago de la mensualidad de Abril último a la Clase pasiva desde el dia 4 al 14 del actual.

El sábado fondearon en este puerto además de los vapores *Luzo* y *Palma*, la balandra *San Cristobal*, patron D. Juan Garcia, y la polacra goleta *Enriqueta*, patron D. Francisco Terrades, procedentes de Sevilla, ambos con cargamento de trigo.

Se despacharon el vapor *Sueco*, Vanadiz, capitán D. C. Weterberg, para Arseu, con lastre; el pailebot *Luisa*, patron D. Juan Pujol, para Bugia, con finajas; el pailebot *Salvador*, patron D. Jose Jofre, para Puerto Colon, con pipas vacias; el jabeque *Belisario*, patron D. Antonio Alemany, para Marsella, con carga variada; el lud *San Rafael*, patron don Rafael Bonet, para Barcelona, con algarobas; el vapor *Union*, capitán D. Juan Bosch, para Ibiza y Alicante, con la correspondencia de ambos puntos; 21 pasajeros y mercancías; la balandra *Isabel*, patron D. Juan Roca, para Aguilas, con efectos; el pailebot londínges *Diadem*, capitán D. Gaimport, para la mar, con su equipo.

Anteayer llegaron la polacra goleta *Virgen del Buen Camino*, capitán D. Matias Sans; de Puerto Rico, con 4 pasajero, y frutos del país; el vapor *Belver*, capitán D. Pedro Aulet, de Cardiff, con 1 pasajero, y carbón mineral.

ADMN. DE CONTRIBUCIONES Y RENTAS DE LAS BALEARES.

- Gremios invitados.
- Dia 6.
- A las 9 de la mañana. Bronceistas.
  - A las 9 1/2. Caldereros.
  - A las 10. Carpinteros.
  - A las 10 1/2. Idem última base.
  - A las 11. Constructores de carros.
  - A las 11 1/2. Cesteros.
  - A las 12. Constructores de pipas.
  - A las 12 1/2. Engastadores de piedras falsas.
  - A la 1. Herreros y cerrajeros.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

Hoy martes no hay funcion. Para mañana se prepara una grande y extraordinaria.

A BENEFICIO DE LAS SEÑORAS con la última representacion de la aplaudida zarzuela coreada.

BAZAR DE NOVIAS!

PRECIOS.—Cada Caballero podrá acompañar gratuitamente una Señora.—Entrada de Señora 4 real.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

Madrid 4 a las 10'45 n.

Segun el resumen general de elecciones de ayer en Madrid triunfan 31 presidentes de la coalicion y 19 ministeriales, 104 secretarios coalicion y 96 ministeriales; continuan tranquilamente.

Madrid 4 a las 5 t.

En el Congreso se aprueba la construccion de una carretera entre Ibiza y San José como igualmente la declaracion de puerto de segundo orden del de San Antonio Abad en Ibiza.

Madrid 4 a las 5'55 t.

Las elecciones han sido reñidísimas, En el Congreso se discuten los presupuestos.

Inglaterra y Rusia han convenido en aceptar un arbitraje.

Se dice que el Emperador Guillermo lo ha reclamado.

4 p interior 59'45.

